Indice de Estudios Latinoamericanos nueva época, núm. 1 al 11 1994-1999

Patricia Salcido Cañedo Kim Sánchez Saldaña

Presentación

El índice de la revista Estudios Latinoamericanos 1994-1999 incluye la referencia del conjunto de artículos, documentos, entrevistas, bibliografías, cronologías, notas y reseñas publicados en ese periodo por el órgano de difusión del Centro de Estudios Latinoamericanos (CELA) de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Abarca todos los números publicados en la Nueva Época de la revista, desde su primer número, correspondiente a enero-junio de 1994, hasta el número 11, de enero-junio de 1999.

A lo largo de estos casi seis años, la revista Estudios Latinoamericanos ha tenido como principal objetivo la difusión de la investigación sobre la problemática de la región, en los niveles sociopolítico, económico y cultural, con el fin de renovar y actualizar la reflexión sobre la cambiante realidad latinoamericana.

Este índice ofrece una visión panorámica de la trayectoria de los investigadores adscritos al CELA y otros miembros de la comunidad académica universitaria tanto a nivel nacional como internacional, quienes, desde su propia especialidad y líneas de investigación han contribuido a ampliar nuestro conocimiento sobre el pasado y el presente de América Latina. Además, Estudios Latinoamericanos ha sido lugar de encuentro de numerosos especialistas externos a la UNAM que comparten con el CELA su preocupación por analizar hechos significativos del actual momento latinoamericano.

Este conjunto de trabajos de carácter analítico ha sido enriquecido, en sus diferentes números, con entrevistas a investigadores y personalidades del acontecer latinoamericano, así como con documentos, testimonios, bibliografías y reseñas que también son un recorrido por los hechos más significativos de este periodo y la manera en que han incidido en el avance del conocimiento sobre las sociedades latinoamericanas.

El presente índice puede ser visto como un interesante recuento tanto de los temas cuyo estudio ha sido privilegiado en el pasado reciente, como de la evolu-

Estudios Latinoamericanos, nueva época, años VI y VII, núm. 12-13, julio-diciembre de 1999/ enero-junio del 2000. ción de los marcos conceptuales y del desarrollo de nuevos enfoques que buscan dar cuenta de la compleja problemática regional.

En ese sentido, el presente índice es un valioso material que puede contribuir a que el CELA, y todos aquellos investigadores interesados, realicen un balance de la producción académica realizada en estos seis años, de los avances obtenidos en las diferentes líneas de trabajo y las áreas que aún reclaman mayores esfuerzos de investigación.

Estructura del indice

En lo relativo a su estructura, esta edición contempla cuatro índices especializados: cronológico, de autores, temático y geográfico.

El primero de los cuatro listados es un índice de los materiales incluidos en cada número de la revista, a los que se asigna un número secuencial de identificación, proporcionando los datos bibliográficos respectivos y un breve resumen de contenido, indicando además el tipo de documento en cuestión, a saber: artículo analítico, entrevista, documento, reseña, nota o fuente para la investigación (como en el caso de las bibliohemerografías).

Como su nombre lo indica, el segundo índice contempla, en orden alfabético, la relación de autores con el número correspondiente a el o los materiales publicados por los mismos.

El índice temático es un listado de temas generales y específicos que, sin agotar la diversidad de aspectos que desarrollan los estudiosos latinoamericanistas, engloban los más destacados en su quehacer actual; en cada uno de estos temas se señala el número de identificación de los materiales documentales respectivos.

Por último, el índice geográfico permite encontrar las referencias relativas a cada país o región a los que alude cada uno de estos materiales, con lo cual se puede complementar la información sobre el ámbito específico de análisis. Cabe mencionar que para la elaboración de estos índices se ha utilizado la base de datos FCPS, producida por el Área de Investigaciones Documentales de la FCPyS.¹

El manejo de este conjunto de índices de Estudios Latinoamericanos facilitará la localización y consulta de las referencias de interés a cada lector, ya que el número de identificación permite entrecruzar la información que cada uno de estos índices proporciona, brindando la posibilidad de encontrar todos los textos que le puedan ser útiles.

De esta manera, Estudios Latinoamericanos brinda a sus lectores un valioso instrumento para la labor de búsqueda y selección de información, con el objetivo primordial de promover el estudio y la revisión crítica del análisis empírico y las propuestas conceptuales que se han desarrollado en este campo multidisciplinario de investigación.

¹ La base de datos FCPS registra el conjunto de materiales publicados por las diferentes revistas que edita la Facultad.

Índice cronológico

Año 1, núm. 1, enero-junio, 1994

1. Artículo

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "Evolución de las ciencias sociales en América Latina (1973-1992)", pp. 7-24.

La autora analiza la evolución del pensamiento social latinoamericano, cuya característica general ha sido un intenso compromiso con el desarrollo histórico y sociopolítico de los países de la región. Asimismo se refiere a la evolución de las instituciones que han cobijado semejantes esfuerzos y el modo en que su propia situación, y el financiamiento de que disponen, incide y con frecuencia determina la orientación que siguen muchos de los estudios realizados en ellas.

Artículo

OSORIO, Jaime. "Los nuevos sociólogos. Tendencias recientes de la sociología latinoamericana", pp. 25-44.

En el artículo se estudian los principales factores que han marcado el contexto en que ha surgido la actual reflexión sociológica en América Latina, haciendo mención a los nuevos nombres que dominan el escenario y los que han salido de éste. Se contextualizan aquellas corrientes —y autores— que han incidido con mayor fuerza en la definición de los temas que ocupan la atención central de la sociología latinoamericana.

3. Artículo

SADER, Emir. "Brasil: enigma y desciframientos en los años noventa", pp. 45-57. El autor sostiene que las perspectivas de Brasil para los años noventa dependen de lo que pase con la izquierda en el país. El Partido de los Trabajadores será un factor decisivo, cualquiera que sea el camino que se tome para hacer frente a la crisis. El autor se pregunta si el PT será el protagonista principal, el conductor de la solución democrático-radical para el país o será abanderado de las resistencias que suscite la eventual implantación del proyecto neoliberal.

4. Artículo

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Crisis y modernización en Centroamérica", pp. 59-77.

En el artículo se analiza la crisis de legitimidad vivida en los países centroamericanos durante los ochenta, como resultado de dos grandes agotamientos: el del excluyente modelo agroexportador y el de la dictadura militar. Los grandes problemas de la región en el futuro más próximo serán el desarrollo y/o consolidación de los procesos democráticos —una de las expresiones de la modernización estatal—y la búsqueda de la viabilidad económica y social para cada uno de los países.

5. Artículo

MARTÍNEZ HEREDIA, Fernando. "Desconexión, reinserción y socialismo en Cuba", pp. 79-97.

El artículo trata sobre la dimensión económica de la formación social cubana, refiriéndose a importantes cuestiones no estrictamente económicas, lo cual no debe extrañar porque sin ellas no es posible entender el proceso económico de cualquier país.

6. Artículo

SALAZAR VALIENTE, Mario. "El dilema cubano", pp. 99-117.

Las interrogantes metodológicas del trabajo son las siguientes: ¿existen en Cuba espacios concretos por medio de los cuales el pueblo se exprese, participe y haga valer su voluntad democráticamente? ¿Existen factores que limitan el funcionamiento en toda la plenitud ideal de una democracia política? ¿Existen espacios o rasgos antidemocráticos en la vida política cubana? ¿Incide la historia cubana en la explicación de su régimen de vida pública?

7. Artículo

KOSSOK, Manfred. "Alternativas de la transformación social en América Latina. Esbozo de una problemática", pp. 119-143.

El punto culminante del movimiento popular independiente latinoamericano coincidió, en gran parte, con la primera fase de la independencia, de 1809-1810 a 1815-1816, es decir, con el periodo de incubación regional de la independencia. La segunda fase, es decir, la revolución "propiamente" continental, se reduce al periodo militar de la independencia. Con ello, no se dieron las premisas para una alternativa "jacobina", con la correspondiente transmisión entre dirección y base de masas.

8. Artículo

MILLÁN, Márgara. "Sergio Bagú: los caminos de la historiografía crítica latinoamericana", pp. 147-157.

La autora analiza la obra de Sergio Bagú, Economía de la sociedad colonial, ensayo de historia comparada de América Latina, publicada en 1949 y reeditada en 1992 por Grijalbo/Conaculta. El libro se compone de tres partes argumentales, la primera dedicada al análisis de la economía indígena precolombina, la segunda a la gestación de la economía colonial y la tercera a la evolución de esta última.

Artículo

SANDOVAL ZAMORA, Hugo E. "Las aristas de la modernización en América Latina", pp. 159-165.

Análisis del libro de Adrián Sotelo, México: dependencia y modernización, editado en 1992 por El Caballito. La hipótesis central del libro sostiene que en América Latina se ha verificado la reconversión industrial y la modernización tecnológica del capitalismo latinoamericano con el fin de promover un nuevo patrón de reproducción capitalista especializado en la producción para la exportación a través del establecimiento de una economía de marcado presuntamente dinamizada por la libre empresa.

Reseña

OLIVER COSTILLA, Lucio. "Ruy Mauro Marini. América Latina: democracia e integración, Venezuela, Ed. Nueva Sociedad, 1993", pp. 169-171.

Reseña

SÁNCHEZ R., Irene. "Eduardo Stein y Salvador Arias P. (Coords.). Democracia sin

pobreza. Alternativa de desarrollo para el istmo centroamericano, Costa Rica, CADESCA/DEI, 1992", pp. 173-176.

12. Reseña

MARTÍNEZ, VALENZUELA, Clara I. "Sabine Manigat. Les partis politiques en Haïti, Port-au-Prince, Haití, CRESDIP Dossiers, 1990", pp. 177-181.

13. Fuente

ZENZES EISENBACH, Ernestina Carlota; ARRIAGA WEISS, David. "Integración latinoamericana 1980-1990 (hemerografía)", pp. 185-229.

La información proviene del análisis de publicaciones periódicas mexicanas que forman parte del acervo de la hemeroteca de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. La hemerografía consta de 146 referencias.

14. Documento

Asociación Latinoamericana de Sociología. "Declaración final. XIX Congreso Latinoamericano de Sociología", pp. 247-249.

El XIX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología se llevó a cabo en Caracas, Venezuela del 30 de mayo al 4 de junio de 1993. Los temas centrales del congreso fueron las políticas sociales, el desarrollo y la viabilidad democrática de la región.

15. Nota

Centro de Estudios Latinoamericanos. División de Estudios de Posgrado. "Propuesta de reforma académica del Posgrado en Estudios Latinoamericanos", pp. 251-252.

Año 1, núm. 2, julio-diciembre, 1994

16. Artículo

OLIVER COSTILLA, Lucio. "La reforma del Estado en América Latina: una aproximación crítica", pp. 3-29.

En el presente ensayo se exploran las políticas estatales de reforma del Estado atendiendo a sus principales manifestaciones y haciendo un análisis crítico de sus objetivos, carácter, alcances, sentido y perspectivas. Se plantean algunas consideraciones sobre lo que podría ser una reforma social, democrática, popular y nacional del Estado, distinta a la actual.

17. Artículo

SOTELO VALENCIA, Adrián. "Reestructuración productiva y crisis laboral en América Latina", pp. 31-47.

Se revisan algunas tesis que se han desarrollado sobre la reestructuración capitalista, sobre todo por los autores identificados con la corriente de la regulación. En seguida se analizan sus efectos en América Latina y la forma en que la crisis capitalista mundial se ha proyectado en el curso de la década de los ochenta. Por último, se busca detectar las tendencias que se perfilan en el horizonte en cuanto al curso futuro de esas transformaciones.

CASTRO HERRERA, Guillermo. "La crisis ambiental y las tareas de la historia en América Latina", pp. 49-61.

En la crisis ambiental del planeta se combinan las amenazas a la vida humana que se derivan del crecimiento exponencial de la producción y la contaminación, con los conflictos inherentes a un mundo dividido en una minoría de Estados muy ricos (con el 20 por ciento de la población mundial) y la mayoría de los pobres. Así, los profesionistas de las diversas disciplinas de las ciencias humanas deben abocarse al estudio de las propuestas de cooperación internacional en materia ambiental.

19. Artículo

MALLORQUÍN SUZARTE, Carlos Alberto. "Un breve recuento de la deconstrucción del estructuralismo latinoamericano", pp. 63-80.

Se analiza la manera en que algunos teóricos reconstruyen la noción de estructuralismo, a partir de figuras como Raúl Prebisch, Celso Furtado y otros teóricos de la Comisión Económica para América Latina. Se señala que esto se debe a que la concepción neoliberal de la economía no sólo instaura pautas económicas a seguir sino que, en su revisión de la historia de la corriente teórica estructuralista, pretende negar las aportaciones de los estudios latinoamericanos.

20. Artículo

CASTRO ESCUDERO, Teresa. "Poder militar y democracia en Chile", pp. 81-104. El ensayo se centra en el análisis del papel de la Constitución de 1980 y en el de la autonomía de las fuerzas armadas chilenas —con respecto a la sociedad y a la autoridad civil— como obstáculos fundamentales para una plena consolidación democrática. Se establece la génesis de esta situación, así como las bases institucionales, políticas, ideológicas y materiales del poder militar en Chile.

21. Artículo

SANCHEZ RAMOS, Irene. "La insurgencia salvadoreña y el ciclo de los movimientos armados en América Latina", pp. 105-117.

La autora analiza la experiencia de la insurgencia salvadoreña antes de su conversión en partido político, con el fin de caracterizar los diversos periodos transitados por la izquierda latinoamericana que ha optado por la vía armada, desde la ofensiva de 1981 a la ofensiva de 1989 –historia de una guerra y una insurrección que no coincidieron–, así como las organizaciones político-militares que en ellas participaron.

22. Artículo

CAUDILLO FÉLIX, Gloria Alicia. "Proceso electoral y cultura política en Perú", pp. 119-129.

Se analiza el proceso electoral de 1990 en Perú, donde los principales contrincantes a la presidencia fueron Mario Vargas Llosa, por el Frente Democrático Nacional y Alberto Fujimori, por Cambio 90. Se describe también el llamado 'Fujigolpe' implementado por Fujimori, ya en la presidencia de Perú, para contrarrestar su debilidad.

ALONSO TEJEDA, Aurelio. "Cuba: efectos sociales de la introducción de la lógica del mercado", pp. 131-141.

La caída de la economía cubana después de la desintegración del sistema socialista en 1989 ha impuesto importantes medidas de ajuste en la economía del país, agravadas por lo dramático de esta caída y el deterioro de las condiciones de vida de la población. Se analiza la apertura a las inversiones extranjeras y la legalización del curso de la divisa extranjera.

24. Entrevista

GÓMEZ, Luis. "Entrevista con el profesor Sergio Bagú", pp. 145-161.

Se abordan temas como el movimiento estudiantil en Argentina, el golpe de Estado en Chile y el exilio de sudamericanos a México. Se hace una referencia especial a la obra histórica de Sergio Bagú.

25. Fuente

ABARCA, Artemio; BERNAL GARCÍA, María Cristina; SALCIDO CAÑEDO, Patricia. "La reforma del Estado: hemerografía", pp. 165-183.

Hemerografía donde se presentan las referencias de artículos y noticias publicados en revistas y diarios. Se incluyen además algunos libros y tesis sobre la reforma del Estado, particularmente en torno a México.

26. Reseña

MARTÍNEZ VALENZUELA, Clara I. "Pablo A. Maríñez. Democracia y procesos electorales en República Dominicana, Santo Domingo, Ed. Alfa y Omega, 1994, 271 pp.", pp. 187-190.

Reseña

HERNÁNDEZ ROSETE, Daniel. "Mario Trujillo Bolio. Historia de los trabajadores en el capitalismo nicaragüense (1850-1950), México, FCPyS/UNAM, 1992, 226 pp.", pp. 191-192.

28. Reseña

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "José Joaquín Brunner. América Latina: cultura y modernidad, México, Grijalbo/Conaculta, 1993", pp. 193-197.

29. Reseña

OURIQUES, Nildo. "Jorge G. Castañeda. La utopía desarmada. Intrigas, dilemas y promesas de la izquierda en América Latina, México, Joaquín Mortiz/Planeta, 1993, 566 pp.", pp. 199-201.

30. Reseña

LÓPEZ RAMÍREZ, Alfonso. "Susan C. Stonich. The dynamic of social process and environmental destruction: a Central American case study, Population & Development Review, New York, vol. 15, núm. 12, junio, 1989", pp. 203-205.

31. Documento

Organización de las Naciones Unidas. "Proyecto de Declaración Universal sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas", pp. 215-226.

El Consejo Económico y Social de la ONU autorizó, en 1982, a la Subcomisión de Prevención de la Discriminación y Protección a las Minorías a formar el Grupo

de Trabajo sobre Poblaciones Indígenas. Este grupo presenta en 1985 el proyecto que aquí se reproduce en forma íntegra.

Año 2, núm. 3, enero-junio, 1995

32. Artículo

QUIJANO, Aníbal. "Raza, etnia y nación en Mariátegui: cuestiones abiertas", pp. 3-19. La colonización europea en América Latina dio lugar a la formación de una doble dominación, la cultural y la político-económica. El autor revisa el uso de los conceptos de raza, etnia y nación en Mariátegui, y somete a nuevas consideraciones estos conceptos, ya que forman parte de una cultura política autoritaria y colonialista que aún no logramos remontar.

33. Artículo

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "Historia y actualidad de la violencia política en América Latina", pp. 21-32.

Incapacidad de garantizar el orden y la seguridad; carencia de una mínima distribución de los bienes, y pérdida de un equilibrio necesario entre los actos de la autoridad y los requerimientos de la mayoría, están presentes en las sociedades latinoamericanas. A estas condiciones se sobrepone la precariedad institucional debida al dominio de las oligarquías y a un autoritarismo militar que actúa como eje del control político. Es un terrorismo estatal que imprime un sello característico a la violencia política.

34. Artículo

CASTRO ESCUDERO, Teresa. "El problema militar y la consolidación de la democracia en América Latina", pp. 33-54.

El artículo aborda el tutelaje que sobre las instituciones políticas gubernamentales tienen las fuerzas armadas en América Latina. Los efectos del neoliberalismo y la nueva política intervencionista norteamericana, la pérdida de autoridad y legitimidad de anteriores formas de mediación política –procesos electorales, parlamentos, partidos, organizaciones corporativas, etcétera–, y la existencia de una autonomía política y de una impunidad legal de las fuerzas armadas, son algunos otros de los temas tratados en este artículo.

35. Artículo

GUTIÉRREZ GARZA, Esthela. "La teoría de la dependencia frente a la necesidad de un nuevo paradigma económico-social", pp. 55-70.

Se analiza la teoría de la dependencia en cuatro ejes: la teoría de la formación social, la de la acumulación capitalista dependiente, la del patrón de reproducción y la teoría de la revolución. El artículo hace énfasis en el cuarto eje, la teoría de la revolución, lo que es explicable, en cierta medida, debido a las características de la lucha de clases nacional e internacional de la época en que se elaboró.

36. Artículo

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Naufragio y sobrevivencia: la izquierda en Centroamérica", pp. 71-86.

La situación actual de la izquierda centroamericana, luego de que las nociones que le sirvieron de referencia –el socialismo, la revolución, la guerra popular revolucionaria, el papel de la vanguardia, entre otros– han sido superadas por condiciones adversas. Se plantea la necesidad de construir un poder alternativo en los marcos de la legalidad existente.

37. Artículo

DILLA ALFONSO, Haroldo. "Cuba, ¿cuál es la democracia deseable?", pp. 87-102.

El autor aborda los problemas de la Cuba contemporánea, necesitada de ajustes democráticos con los cuales se corre el riesgo de invalidar las conquistas del pasado y distorsionar los objetivos socialistas. Se proponen cambios que permitan incorporar al programa social de la revolución a los nuevos actores, así como dinamizar las relaciones entre el poder y la sociedad superando las distorsiones burocráticas e impidiendo tentaciones tecnocráticas.

38. Artículo

ETHÉART, Bernard. "La democracia participativa en Haití: la experiencia de las organizaciones no gubernamentales", pp. 103-122.

Con el modelo agro-turístico exportador y la dictadura, en Haití la mayor parte de las organizaciones políticas independientes y de oposición fueron reprimidas brutalmente. En esas condiciones, la alternativa de un movimiento comunitario que se ocupa de cuestiones de solidaridad, educación y justicia a nivel local adquirió enorme importancia. En esto se sustentó el movimiento Lavalas, base del gobierno de Aristide.

39. Entrevista

MALLORQUÍN SUZARTE, Carlos Alberto. "El declive de la influencia de los intelectuales: entrevista a Celso Furtado", pp. 125-144.

En el artículo se analiza la Comisión Económica para América Latina, desde su fundación hasta los años sesenta; las propuestas económicas para América Latina, en particular la tendencia neoclásica y el neoliberalismo; el proceso de individualización como pauta para el desarrollo, y el "fundamentalismo mercantil", que parte de la idea de que la ley del mercado y su lógica son la medida de todas las cosas, hasta convertirse en una "ética".

40. Fuente

MARTÍNEZ VALENZUELA, Clara I. "Catálogo de publicaciones especializadas en Ciencias Sociales sobre América Latina", pp. 147-184.

El catálogo consta de tres partes: 1) listado de publicaciones generales sobre América Latina, Centroamérica y el Caribe; 2) clasificación del material hemerográfico por temas y/o disciplinas; y 3) relación en orden alfabético de las publicaciones catalogadas, así como su lugar de publicación.

41. Reseña

CARDOSO VARGAS, Gilberto A. "Jorge Turner. Sindicatos, nuevos movimientos sociales y democracia, México, Universidad Obrera, 1994, 185 pp.", pp. 187-188.

42. Reseña

INACUA GÓMEZ, Sandra G. "Jaime Estay Reyno (comp.). La reestructuración mundial y América Latina, tomo 1, México, IIEc./UNAM, 1993, 141 pp.", pp. 189-190.

43. Reseña

RODRÍGUEZ MONZALVO, Zaida P. "Fernando Mires. El discurso de la naturaleza. Ecología y política en América Latina, Costa Rica, Ed. Departamento Ecuménico de Investigaciones, 1990, 157 pp.", pp. 191-193.

Año 2, núm. 4, julio-diciembre, 1995

44. Artículo

BAGÚ, Sergio. "Vivir la realidad y teorizar en Ciencias Sociales", pp. 7-17.

El autor aborda las principales líneas teóricas desarrolladas en América Latina desde 1945 a la fecha. Asimismo analiza la forma en que influyen en la construcción teórica mundial y latinoamericana fenómenos tales como el derrumbe del modelo socialista, el alto nivel tecnológico alcanzado por la humanidad y la recomposición mundial de fuerzas, entre otros.

45. Artículo

IANNI, Octavio. "Nacionalismo, regionalismo y globalización", pp. 19-26.

Para el autor, el nacionalismo, el regionalismo y la globalización son fenómenos cuya relación es contradictoria y plantean no sólo retos prácticos sino también de carácter teórico. Analiza el impacto del doble carácter de estos desafíos en los ámbitos del Estado-nación, en la relación sociedad civil-Estado, en los proyectos nacionales, en la cultura y en el imaginario.

46. Artículo

ZEMELMAN MERINO, Hugo. "La democracia latinoamericana, ¿un orden justo y libre? (discusión sobre algunos dilemas coyunturales: notas conceptuales)", pp. 27-43.

Las reflexiones de este artículo giran en torno a la relación interdependiente y de mutuo condicionamiento entre democracia y los siguientes tópicos: orden y utopía, mercado, política, sociedad civil y participación, proyecto económico y neoliberalismo.

47. Artículo

SOTELO Valencia, Adrián. "América Latina en la reestructuración económica mundial", pp. 47-70.

El autor destaca la insuficiencia de la reestructuración económica del capitalismo latinoamericano para, por un lado, forjar un ciclo de reproducción endógeno y, por otro, para contener, o atenuar, los efectos de la crisis político-social. Analiza en especial la crisis mexicana.

48. Artículo

ÁLVAREZ GÓMEZ, Ana Josefina. "Políticas antidrogas y proyecto neoliberal", pp. 71-87.

La autora enmarca las actuales políticas antinarcotráfico dentro del proceso de ascenso del neoconservadurismo y analiza el tráfico de drogas como un proceso que en sus diferentes fases (producción, distribución, consumo) se encuentra articulado a las condiciones de la globalización económica mundial. Con base en estas perspectivas, demuestra que las políticas antidrogas son uno de los factores que dinamizan el mercado de narcóticos.

49. Artículo

MARINI, Ruy Mauro. "Liberalismo y democracia: la reforma constitucional en Brasil", pp. 91-114.

El autor hace un estudio a fondo de la Constitución Brasileña de 1988. Desde los conceptos de la teoría política clásica, Marini da cuenta de la historia constitucional del país y analiza ampliamente la coyuntura de la que surge la Constitución actual.

50. Artículo

OLIVER COSTILLA, Lucio; RUIZ CONTARDO, Eduardo; SÁNCHEZ, Irene; SOSA, Raquel. "Neoliberalismo y política: la crisis mexicana", pp. 115-138.

Se analiza el impacto sociopolítico del modelo neoliberal aplicado en América Latina: las modificaciones en las estructuras de dominio, en los sistemas políticos y en las estructuras sociales que, en conjunto, han generado fenómenos de violencia política en toda la región. Esto enmarca el análisis de la coyuntura mexicana que atraviesa por una situación de "crisis integral", producto de las particularidades que asumió el modelo neoliberal en México.

51. Artículo

GARCÍA DE LEÓN, Antonio. "Crisis agraria y nuevo movimiento campesino en México: las razones del zapatismo", pp. 139-156.

El campo mexicano presenta en 1993 graves problemas, muchos de ellos con una larga historia, muchos otros producto reciente de la "modernización agraria" que el Estado emprendió en los años ochenta y que llevó a profundas transformaciones en la estructura económica y social del campo. No obstante, a partir de la rebelión indígena del EZLN en Chiapas, el análisis debe ser reformulado y ampliado.

52. Artículo

GUILLÉN, Diana. "Todo en Chiapas es América Latina", pp. 157-178.

Descubrir las raíces del conflicto chiapaneco, reconocer la manera como se engarzan en la coyuntura los añejos problemas con los nuevos, definir a las fuerzas sociales en pugna y el proyecto político que defienden, son elementos que la autora maneja para analizar el conflicto chiapaneco, cuya comprensión es útil para todos los latinoamericanos.

53. Entrevista.

DOMINGOS OURIQUES, Nildo. "Entrevista con Enrique Dussel", pp. 181-202.

El teólogo de la liberación plantea la relación entre el cristianismo y el pensamiento crítico, en particular el marxismo, en tanto productor de categorías económicas que explican la pobreza de los pueblos latinoamericanos. Se destaca la importancia de la ética y la filosofía como disciplinas básicas para el análisis político.

54. Cronología

FERNÁNDEZ, Elsa; GONZÁLEZ, María Luisa; WENCES, Isabel. "Descomposición, violencia política e intervencionismo externo en América Latina. Principales acontecimientos de octubre de 1994 a marzo de 1995", pp. 205-236.

Se ponen a disposición de los investigadores sobre América Latina noticias periodísticas acerca de la descomposición social, la violencia política y la intervención extranjera. Se presenta una síntesis semanal, país por país.

Reseña

SOTELO VALENCIA, Adrián. "Pablo Guadarrama. Marxismo y antimarxismo, México, Editora Política La Habana/El Caballito, 1994", pp. 239-244.

Reseña

GIRALDI, María. "Michel Albert. Capitalismo contra capitalismo, Buenos Aires, Argentina, Ed. Paidós, 2ª. reimpresión, 1993", pp. 245-247.

57. Reseña

MALLORQUÍN, Carlos. "Raúl Prebisch. Obras, Tomos I-IV, Argentina, Ed. Fundación Raúl Prebisch, 1993", pp. 249-252.

58. Reseña

INACUA GÓMEZ, Sandra. "Fernando Carmona (coord.). La reestructuración mundial y América Latina. América Latina: obstáculos en la integración, Tomo II, México, IIEc/UNAM, 1994, 185 pp.; Josefina Morales (coord.). La reestructuración mundial y América Latina. Perspectivas de la integración, Tomo III, México, IIEc/UNAM, 1994, 161 pp.", pp. 253-255.

Año 3, núm. 5, enero-junio, 1996

59. Artículo

BADILLO ISLAS, Luis F. "La sociología latinoamericana ante la crisis y la integración de paradigmas", pp. 7-18.

La noción de paradigma adquiere en el análisis sociológico un sentido distinto al que tiene en otros campos científicos. En el estudio de lo social no es posible hablar de paradigmas "victoriosos", y menos aún de que los paradigmas clásicos pueden sin más ser desplazados. El autor brinda parámetros para asumir el debate en el contexto de la llamada "crisis de los paradigmas".

60. Artículo

OLIVER COSTILLA, Lucio. "El nuevo pensamiento social latinoamericano", pp. 19-33.

Para el autor, el debate teórico es imprescindible para superar la descripción que sólo alude a "lo que es o no ha podido ser América Latina". Propone ejes para una discusión que, sin perder de vista la realidad concreta que enfrenta la región, aborde los problemas también desde el campo de la teoría, paso ineludible para la construcción de alternativas reales.

GLEIZER, Marcela. "En el terreno de las paradojas: nacionalismo, identidad étnica e ideología en América Latina", pp. 35-51.

Se analiza el lugar que la ideología nacionalista ha otorgado a los grupos indígenas. Con cuatro ejes representativos (el nacionalismo liberal del siglo XIX, el nacionalismo revolucionario, el marxismo y el proyecto democratizador), enfatiza en las constantes que se observan a lo largo del tiempo para formular un proyecto integrador.

62. Artículo

FOO KONG DEJO, Herminia C. "La dimensión geopolítica en la perspectiva de las ciencias sociales latinoamericanas: apuntes para una reflexión", pp. 53-58.

La autora sostiene que han perdido relevancia los estudios sobre el contexto geopolítico. Esto quizá se deba a que, aún en sus mejores momentos, la reflexión sobre la naturaleza de las doctrinas geopolíticas mostró insuficiencia y fue rebasada por los estudios de caso. Por ello, la explicación de los actuales equilibrios estratégicos requiere renovar y actualizar la reflexión.

63. Artículo

SOTELO VALENCIA, Adrián. "Especialización productiva y crisis del neoliberalismo en América Latina", pp. 61-73.

El autor analiza dos de los principales efectos de la crisis del neoliberalismo en América Latina: el que refuerza la especialización de los aparatos productivos como reacción del capital ante la crisis, y el que incide en la dimensión social, particularmente en el salario, el empleo y en los ingresos de la población. Aborda la crisis mexicana del invierno de 1994.

64. Artículo

LARROA TORRES, Rosa María. "El neoliberalismo en el agro latinoamericano", pp. 75-98.

El sector agropecuario en América Latina ha sido afectado por un proceso modernizador que margina a la pequeña y mediana producción sin permitirle alternativa de subsistencia. El desafío es construir caminos menos adversos que permitan a los productores participar en una modernización inclusiva no autoritaria y verdaderamente autosustentable.

65. Artículo

SALINAS, Darío. "Transición a la democracia en América Latina. Puntualizaciones en la trayectoria de una discusión", pp. 99-109.

El artículo cuestiona una interpretación de la transición política latinoamericana asociada a la democracia. Sostiene que la transición ha llevado a la búsqueda de una gobernabilidad ajena a la participación popular en las decisiones y desligada de los problemas sociales.

66. Artículo

OCHOA H., Haydée. "Tendencias tecnocráticas del aparato público latinoamericano", pp. 111-129.

Los actuales criterios que orientan a la administración son tecnocráticos, y en ellos prevalece la reducción de costos, la rentabilidad y la productividad. Los cam-

bios económicos de la región están determinando el nuevo rumbo del aparato estatal, impactando negativamente a los procesos de profundización de la democracia.

67. Artículo

LAURELL, Asa Cristina. "Hacia la realización del derecho a la salud y la seguridad social", pp. 131-141.

En el artículo se analiza la situación de los servicios de salud en el modelo neoliberal, no sólo en cuanto a su concepción, sino en cuanto a las consecuencias sociales mediatas e inmediatas.

68. Artículo

Welti, Carlos. "Dinámica demográfica y cambio social en América Latina", pp. 143-160.

Es imprescindible reflexionar sobre la relación entre población y desarrollo, más aún en esta etapa en que todo parece girar alrededor de la búsqueda del crecimiento vía el ajuste estructural. El autor analiza el escenario demográfico latinoamericano y el impacto que sobre éste han tenido las políticas de población enmarcadas en las medidas de ajuste estructural.

69. Artículo

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Guatemala: balance de treinta y cinco años de lucha armada", pp. 163-181.

El autor estudia la estrategia de las organizaciones revolucionarias y su confrontación con las políticas del Estado militar guatemalteco. El papel que esas luchas jugaron en la transformación de las dictaduras militares y la negociación política entre el movimiento guerrillero y el nuevo Estado civil es otro de los temas abordados.

70. Artículo

FRANCO BRAGA, Elza Ma. "La acción de la ciudadanía en Brasil: un nuevo diseño de prácticas organizativas en los años noventa", pp. 183-195.

La autora analiza la experiencia de la sociedad civil brasileña en el nuevo movimiento social "Acción de la Ciudadanía" en contra del hambre, la miseria y por los derechos ciudadanos. Asimismo estudia los obstáculos del gobierno de Fernando H. Cardoso a esta organización mediante la creación del Programa Comunidad Solidaria, y su similitud con el programa mexicano PRONASOL.

71. Artículo

CANDIA, José Miguel. "Reestructuración productiva y flexibilidad laboral: el caso argentino", pp. 197-213.

Las políticas de flexibilización laboral y la reestructuración productiva han producido una nueva relación entre el capital y el trabajo. En el artículo se estudian las especificidades del fenómeno en cada país y las consecuencias particulares que ha generado. Se da una perspectiva de conjunto –histórica y coyuntural—del desarrollo de este fenómeno en Argentina.

72. Entrevista

SIKKINK, Kathryn. "Una conversación con Raúl Prebisch", pp. 217-236.

La entrevista se centra en las apreciaciones que Prebisch tiene de Argentina en

1955, sus propuestas al gobierno del general Onardi y las posibles conexiones e influencias entre sus ideas de la industrialización y las propuestas del gobierno de Frondizi en 1958.

73. Artículo

ESTEINOU, Rosario; SALLES, Vânia. "Caminos sinuosos y rutas novedosas. Comisión de trabajo: género, sexualidad y familia", pp. 243-259.

Análisis de las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Se abordan las estrategias familiares para mejorar las condiciones de vida, la salud, la sexualidad y la reproducción; la violencia contra niños y mujeres; el trabajo de la mujer campesina; las nuevas expresiones de identidad femenina.

74. Artículo

CASTILLO, Manuel Ángel. "Comisión de trabajo: migración y fronteras", pp. 261-275.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Relato de los trabajos sobre: las migraciones internacionales, composición y determinantes; regiones fronterizas; procesos y dinámicas migratorias; la dimensión económica de la migración en la región; derechos humanos, marcos jurídicos y políticas migratorias.

75. Artículo

CASTILLO GARCIA, Moisés. "Comisión de trabajo: ciudades latinoamericanas, modernización y pobreza", pp. 277-285.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México, en octubre de 1995. Relato de los trabajos sobre: el nuevo rol de las ciudades en los procesos de globalización; medio ambiente y desarrollo sustentable; las nuevas formas de participación ciudadana; el mercado de trabajo informal; la pobreza urbana.

76. Artículo

OLIVER COSTILLA, Lucio. "Comisión de trabajo: balance y perspectivas del pensamiento social latinoamericano", pp. 287-290.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Relato de los trabajos sobre: las grandes interpretaciones acerca de la problemática de América Latina; las ciencias sociales ante las nuevas categorías, instituciones y formas de movimiento y participación social, política y cultural.

77. Artículo

CROVI DRUETTA, Delia. "Comisión de trabajo: cultura política, información y comunicación de masas", pp. 291-295.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Relato de los trabajos sobre: globalización de las comunicaciones, autopistas de la información y cultura política; comunicaciones masivas; comunicación e información desde la sociedad civil.

AMADOR, Rocío; CASAS, Rosalba; LOYO, Aurora; MUÑOZ, Humberto. "Comisión de trabajo: políticas de educación, ciencia y tecnología", pp. 297-304.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Discusión de los siguientes temas: educación básica; universidades; universidad y economía; innovación tecnológica para la educación.

79. Artículo

LÓPEZ RAMÍREZ, Alfonso. "Comisión de trabajo: recursos naturales, deterioro ambiental y desarrollo sustentable", pp. 305-310.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Se abordan los temas: pobreza rural y medio ambiente; actores sociales en el agro y medio ambiente; hiperurbanización y calidad de vida; desarrollo sustentable.

80. Artículo

CONCHERO, Elvira; GANDARILLA, José G.; MORERA CAMACHO, Carlos. "Comisión de trabajo: cambios económicos mundiales, concentración económica y de poder y Estados nacionales", pp. 311-315.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Temas: cambios en la economía mundial e integración regional en América Latina; Estados nacionales y globalización; privatización y nuevas estructuras oligopólicas; la crisis económica de México.

81. Artículo

ABRAMO, Lais. "Comisión de trabajo: trabajo y trabajadores; de la fábrica a la informalidad", pp. 317-320.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Sobre los temas: reconversión industrial, flexibilidad y relaciones de trabajo: relaciones industriales; sindicalismo y acción sindical; mercado de trabajo e informalidad; cambio tecnológico; salud laboral.

82. Artículo

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Comisión de trabajo: violencia política, exclusión, derechos humanos y gobernabilidad", pp. 321-326.

Las ponencias del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología, celebrado en México en octubre de 1995. Sobre los temas: gobernabilidad y exclusión social en América Latina; los derechos humanos; las insurgencias revolucionarias; las formas de la violencia latinoamericana; izquierda y gobernabilidad; la lucha política legal; la violencia y el cambio social.

83. Reseña

LINARES, Martín. "Ruy Mauro Marini y Márgara Millán (coords.) La teoría social latinoamericana, tomo III, "La centralidad del marxismo", México, Ed. El Caballito, 1995", pp. 329-335.

84. Reseña

BUENO, Eduardo. "Jaime Osorio. Las dos caras del espejo. Ruptura y continuidad en la sociología latinoamericana, México, Ed. Triana, 1995", pp. 337-339.

Año 3, núm. 6, julio-diciembre, 1996

85. Artículo

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "Las Ciencias Sociales en América Latina: del diluvio neoliberal al fin del siglo", pp. 7-18.

Análisis de las transformaciones de las ciencias sociales latinoamericanas a partir de los cambios ocurridos en la economía mundial. Se propone la crítica al régimen neoliberal basándose en sus debilidades, falsas promesas de crecimiento y en su fracaso para lograr una inserción más equitativa de nuestras economías en el sistema mundial. Elementos para la reestructuración de las ciencias sociales.

86. Artículo

SOTELO VALENCIA, Adrián. "América Latina en la globalización del futuro", pp. 19-49.

El desarrollo capitalista en el contexto mundial y el límite de los modelos de desarrollo de tipo neolibeal. Se plantea la existencia de tres proyectos capitalistas: uno que se disputa la hegemonía de las nuevas tecnologías y el monopolio de la ciencia; otro, su antítesis, basado en la superexplotación del trabajo y, por último, una suerte de combinación de los anteriores.

87. Artículo

SAXE-FERNÁNDEZ, John. "La globalización: aspectos geoeconómicos y geopolíticos", pp. 51-67.

Se hace una crítica epistemológica de los supuestos que subyacen en el discurso "globalista", desde la perspectiva de los factores geoeconómicos y geopolíticos que se manifestaron a lo largo de la Guerra Fría y durante el periodo actual.

88. Artículo

ACEVEDO LÓPEZ, María Guadalupe. "Las formas de organización empresarial que promueven la globalización de las economías", pp. 69-82.

El estudio de la forma de organización de las empresas contribuye a explicar las nuevas tendencias en la economía mundial y la dinámica que se les impone a las naciones latinoamericanas. La autora destaca las estructuras que canalizan la toma de decisiones, la centralización de éstas y la desconcentración de operaciones que la hacen factible.

89. Artículo

VÁZQUEZ, Carlos Otto. "La CEPAL: expresión de la crisis del pensamiento económico latinoamericano", pp. 83-103.

Se desarrolla una sistematización de los planteamientos originales de la Comisión Económica para América Latina, contrastándolos con los que este organismo desarrolló ante la crisis de la década de los ochenta en América Latina.

REGUEIRO BELLO, Lourdes María. "Mediaciones de la convergencia en la integración hemisférica", pp. 107-131.

La configuración de los procesos de integración en América Latina y el Caribe a partir de la hipótesis de que a nivel intralatinoamericano este proceso se articula en torno a dos ejes fundamentales: México y el MERCOSUR, ejes que pueden estar caracterizando el futuro de la regionalización en el área.

91. Artículo

MARÍNEZ ÁLVAREZ, Pablo A. "¿Hacia una nueva agenda de seguridad para el Caribe en la postguerra fría?", pp. 133-158.

El autor analiza la nueva dimensión geoestratégica que para Estados Unidos presenta el Caribe en la posguerra fría. El autor entiende que a partir de diversos discursos y documentos es posible reconstruir lo que podría ser una nueva agenda de seguridad para el Caribe que comprendería: la promoción de la democracia, la política migratoria, el libre mercado y la integración, el combate al narcotráfico, y la protección al medio ambiente.

92. Artículo

CONCHEIRO BÓRQUEZ, Luciano; SARMIENTO SILVA, Sergio. "Nuevos procesos en el mundo rural y el cambio de paradigmas en la sociología latinoamericana", pp. 159-178.

Se aborda el cambio que se produce en la agricultura latinoamericana como consecuencia de la implementación de las políticas económicas neoliberales, donde la agricultura deja de jugar el rol de base material de la industrialización y los campesinos de abastecedores de alimentos. Además, se presenta una síntesis de las ponencias de la comisión "Crisis agrícola, globalización y alternativas campesinas", del XX Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología celebrado en México, en octubre de 1995.

93. Artículo

LÓPEZ-CABRALES, María del Mar. "Las Comadres y CONAVIGUA. Mujeres centroamericanas buscando un espacio para sus reinvindicaciones", pp. 181-201.

Se analiza la experiencia de Las Comadres y CONAVIGUA. Resalta el análisis que en el caso de las mujeres centroamericanas, debido a su condición social, no es aplicable el modelo teórico que separa el espacio público del privado.

94. Artículo

CIAVATTA FRANCO, María. "Cuestiones actuales sobre la educación en América Latina: el caso de Brasil", pp. 202-226.

La autora analiza la situación actual de la educación en Brasil desde una perspectiva integral. Las condiciones de vida de la población, los retos que plantean la globalización y la integración, la democracia y la gobernabilidad, son el marco imprescindible para el estudio de la problemática educacional.

95. Artículo

LÓPEZ Y RIVAS, Gilberto. "La nación y los pueblos indios en los tiempos del cólera", pp. 227-236.

Los diversos proyectos que se enfrentan en el Estado-nación actualmente y la presencia de los pueblos indios en los proyectos nacional-populares en la región latinoamericana. Dos perspectivas teórico-políticas se enfrentan hoy en torno a la cuestión nacional: una que busca reafirmar las identidades nacionales y otra, la neoliberal, que intenta debilitarlas.

96. Artículo

JONG DAE, Hong. "La transición política en Corea: un enfoque latinoamericanista", pp. 237-249.

Se presenta un análisis del proceso de transición a la democracia formal en Corea del Sur a partir de 1993, remarcando las principales diferencias con los procesos de transición política que se despliegan en América Latina a partir de la segunda mitad de la década de los ochenta.

97. Reseña

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Raquel Sosa Elízaga. Los códigos ocultos del cardenismo, México, Plaza y Valdés Editores/UNAM, 1996, 579 pp.", pp. 253-256.

98. Reseña

Núñez Rodriguez, Omar. "H. Graciela Uribe Ortega. Geografía política. Verdades y falacias de fin de milenio, México, Editorial Nuestro Tiempo, Colección Temas de Actualidad, 1996, 319 pp.", pp. 257-259.

99. Reseña

BALDERAS ARRIETA, Irma. "Teresa Valdés Echenique y Enrique Gomáriz Moraga (coords.). Mujeres latinoamericanas en cifras, México, Santiago de Chile, Ministerio de Asuntos Sociales, Instituto de la mujer-FLACSO, 1995, 127 pp.", pp. 261-264.

100. Reseña

STOLOWICZ, Beatriz. "Plinio Apuleyo Mendoza, Carlos Alberto Montaner y Álvaro Vargas Llosa, Manual del perfecto idióta latinoamericano, México Plaza & Janés Editores, 1ra. edición, 1996, 319 pp.", pp. 265-268.

101. Reseña

LINARES, Martín. "Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Informe 1995: progreso económico y social en América Latina. Hacia una economía menos volátil, Washington, 1995", pp. 269-275.

Año 4, núm. 7, enero-junio, 1997

102. Nota

Colectivo del CELA. "Adiós a Ruy Mauro", p. 7.

Breve homenaje a Ruy Mauro Marini, brillante figura del pensamiento latinoamericano en ciencias sociales, fallecido el 5 de julio de 1997

103. Nota

Dos Santos, Theotônio. "Ruy Mauro Marini: un pensador latinoamericano", pp. 9-11.

Una breve nota sobre la obra teórica del pensador latinoamericano Ruy Mauro Marini, donde destaca su libro La dialéctica de la dependencia.

TURNER MORALES, Jorge. "La herencia de Ernesto Guevara", pp. 15-21.

Se analiza la percepción que amplios sectores populares del mundo, y particularmente de América Latina, tienen sobre la figura de Ernesto Guevara, a treinta años de su muerte. Explica las preocupaciones del Che sobre lo que acontecía en el Congo y Vietnam, y las razones que lo llevaron a hacer la Campaña de Bolivia.

105. Artículo

SUÁREZ SALAZAR, Luis. "Actualidad del Che", pp. 23-31.

¿Para qué releer al Che en momentos en que virtualmente ha desaparecido el campo socialista? ¿Cómo releerlo sin dogmatizarlo y, sobre todo, cómo honrar-lo? Son algunas de las interrogantes que el autor aborda.

106. Artículo

STOLOWICZ, Beatriz. "Democracia y gobernabilidad: perspectivas de la izquierda, ofensiva ideológica de la derecha", pp. 35-51.

Desde un enfoque teórico el artículo cuestiona la relación entre gobernabilidad y democracia –ambas equiparadas desde ópticas opuestas, una como la ofensiva ideológica de la derecha en tanto estrategia dominante, la otra como perspectiva de la izquierda–, en el panorama actual de la región latinoamericana.

107. Artículo

BADILLO ISLAS, Luis F. "Política e identidad en la configuración histórica de la modernidad latinoamericana", pp. 53-66.

A partir de la configuración histórica global de la modernidad, el autor reflexiona sobre la modernidad latinoamericana, la intención de buscar una identidad propia que la haga sentirse moderna o en la modernidad y que tiene que ver con los proyectos de nación en cuanto unidad nacional.

108. Artículo

ROCHA V., Alberto. "América Latina: la gestación del Estado-región supranacional en la dinámica política de la integración regional y subregional", pp. 69-92.

Se analiza el proceso de gestación del Estado-región supranacional, tanto a nivel regional como subregional, partiendo de la existencia de una dinámica política regional latinoamericana impulsada por órganos regionales y por dinámicas políticas subregionales, que a su vez son impulsadas por órganos específicos subregionales.

109. Artículo

LARROA TORRES, Rosa María. "El papel del campesinado en la reforma agraria y la definición de las políticas agrarias de América Latina", pp. 93-107.

La fuerza de los movimientos campesinos, su composición étnica y su proyecto sectorial fueron determinantes en los modelos de reforma agraria implementados en los países latinoamericanos. Con excepción del caso cubano, todas las demás reformas agrarias fueron contrarreformadas y/o canceladas, en la medida en que excedieron los límites que convenían a las burguesías modernas.

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Centroamérica: el marxismo que nos dejó la posguerra fría", pp. 109-123.

Se hace un balance del marxismo como paradigma libertario en Centroamérica. El autor sostiene que muchas de las ideas del marxismo que fueron parte esencial de la ideología de la izquierda centroamericana hoy se encuentran envejecidas y requieren de una renovación.

111. Artículo

BELTRÁN V., Miguel Ángel. "Guerra y política en Colombia", pp. 127-141.

Presenta la historia, el accionar y las repercusiones de las guerrillas de Colombia, sus relaciones con el gobierno y el comportamiento de las fuerzas armadas. Se analiza la relación entre guerrilla y narcotráfico y las experiencias de negociación que han pretendido resolver el conflicto armado.

112. Artículo

ESCÁRZAGA, Fabiola. "Los frentes heterodoxos de Sendero Luminoso", pp. 143-163. La autora analiza la estrategia de guerra popular senderista y el crecimiento

alcanzado por la organización insurgente en Perú entre 1987 y 1992, así como la descomposición interna de la organización senderista y su deslegitimación frente a la población, procesos que colocaron en una situación de vulnerabilidad a la dirección senderista.

113. Artículo

DILLA ALFONSO, Haroldo. "Cuba: la reforma económica, la reestructuración social y la política", pp. 165-178.

El autor señala que la reforma económica realizada en Cuba está creando un entramado social que pudiera conducir a una restauración del capitalismo. Presenta vías alternativas para la continuidad socialista. La reflexión pasa por sugerir la ampliación de los espacios de participación popular con una mayor autonomía y, en esencia, por redimensionar y rediseñar el conjunto del sistema político cubano.

114. Entrevista

SOTELO VALENCIA, Adrián. "La centralidad del trabajo y el sindicalismo en América Latina. Una entrevista a Ricardo Antunes", pp. 181-200.

En la entrevista Ricardo Antunes reflexiona acerca del Congreso Latinoamericano de Sociología del Trabajo (São Paulo, Brasil, diciembre 1996), así como de las ciencias sociales; la globalización del capital y la centralidad del trabajo; la precarización del trabajo y, finalmente, acerca de la tipología y desafíos del sindicalismo latinoamericano.

115. Nota

LINARES, Martín. "De enanos y gigantes. A Paulo Freire con cariño", pp. 201-204. Breve homenaje a Paulo Freire, brillante intelectual y pedagogo latinoamericano, en ocasión de su fallecimiento.

116. Nota

EMBAJADA DE CUBA. Oficina Política. "Sobre las acciones del Congreso de Estados Unidos de América contra Cuba", pp. 207-211.

117. Reseña

MUSSALI GALANTE, Rina. "Theodore J. Lowi. El presidente personal: facultad otorgada, promesa no cumplida, México, Fondo de Cultura Económica, 1993", pp. 215-220.

118. Reseña

MONTELLANO GARCÍA, Angélica. "Andrés Bilbao. Obreros y ciudadanos. La reestructuración de la clase obrera, Madrid, Trota, 1993", pp. 221-227.

119. Reseña

CROVI DRUETTA, Delia. "Delia Crovi Druetta (coordinadora). Cultura política, información y comunicación de masas, México, ALAS, 1996, 176 pp.", pp. 228-230.

120. Reseña

MONTELLANO GARCÍA, Angélica. "Carlos Figueroa Ibarra (compilador). América Latina: violencia y miseria en el crepúsculo del siglo, México, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla/Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades/ALAS, 1996, 251 pp.", pp. 231-236.

121. Reseña

HERNÁNDEZ ESPINOZA, Soledad. "Alfonso López Ramírez y Pedro F. Hernández (coordinadores). Sociedad y medio ambiente: contribuciones a la sociología ambiental en América Latina, México, ALAS/UAP/La Jornada, 1996, 175 pp.", pp. 236-239.

Año 4, núm. 8, julio-diciembre, 1997

122. Artículo

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "Alternativas al neoliberalismo en América Latina: un ensayo sobre lo que puede ser nuestro futuro", pp. 7-16.

Explora las características del sistema-mundo y la forma en la que América Latina se ve involucrada en sus dinámicas, poniendo el acento en el desarrollo y la soberanía nacional, para apuntar en formas de hacer política que nos permitan recuperar autonomía y avanzar en la construcción de una verdadera soberanía popular.

123. Artículo

IANNI, Octavio. "As ciências sociais na época da globalização", pp. 17-31.

La globalización está trastocando todos los procesos de la vida sociohistórica. Para todas las ciencias sociales esto plantea retos epistemológicos, metodológicos y teóricos, tocando no sólo a sus campos disciplinarios, sino también a las metateorías en sus modalidades "sistémicas" o históricas y exige contrapuntear sus nociones de "sujeto-objeto", parte y todo, pasado y presente.

124. Artículo

LANDER, Edgardo. "Modernidad, colonialidad y postmodernidad", pp. 31-46.

Se aportan elementos críticos para desestructurar la dicotomía modernidadpostmodemidad., considerando la constitución colonial del mundo moderno como un momento sin el cual la comprensión de la modernidad queda inconclusa, o más bien, se construye como una mirada eurocéntrica sobre el conjunto de la historia.

125. Artículo

SOTELO VALENCIA, Adrián. "Mundialización del capital y reestructuración del mundo del trabajo en América Latina", pp. 47-62.

El autor realiza un análisis de la teoría de la dependencia en el marco de las transformaciones recientes del capitalismo en América Latina. Evalúa su capacidad analítica para explicar la crisis capitalista en función de la teoría de los ciclos largos y de los patrones de reproducción del capital. Esboza algunos problemas de previsión del futuro en cuanto a los cambios estructurales dentro del proceso de mundialización de la economía capitalista.

126. Artículo

CASTORENA DAVIS, Lorella. "Una aproximación a los estudios de la cultura en América Latina", pp. 63-90.

Se indaga sobre los conceptos de cultura e identidad, partiendo de la escuela de estudios culturales anglosajona del desarrollo de la antropología simbólica, para emprender una reflexión sobre los contenidos de estos conceptos referidos a América Latina y transitar a una interpretación de la cultura desde Latinoamérica.

127. Artículo

MILLÁN MONCAYO, Márgara. "El análisis de la creación cultural en América Latina desde la perspectiva de los estudios de género", pp. 91-108.

Este ensayo plantea el terreno teórico que se ha desarrollado desde el feminismo y que se ha constituido como estudios de género, para después acotar el ámbito de la creación cultural y las propuestas de intervención femenil en este campo para América Latina.

128. Artículo

SAN MIGUEL, Pedro L. "Las luchas campesinas en la República Dominicana durante el siglo XX", pp. 109-136.

Traza las principales líneas de desarrollo de las luchas de las masas campesinas en República Dominicana, destacando la diversidad de formas que han asumido a lo largo del presente siglo, con énfasis en los años 1960-1990. Se recalca la importancia de las relaciones del campesinado con el poder central y cómo las mismas han incidido sobre las luchas sociales en el ámbito rural.

129. Artículo

ÁLVAREZ MARTINEZ, Alejandro. "Haití: ¿hacia la democracia? (1986-1991)", pp. 137-152.

El autor muestra la lucha de sectores comprometidos con el cambio democrático en contra de los sectores autoritarios que defienden el régimen dictatorial. Resalta los métodos del gobierno tales como la violación permanente de las reglas y los procedimientos democráticos, el uso del control social y la manipulación de los procesos electorales.

130. Artículo

ESPINOSA CORTÉS, Luz María. "Agricultura y seguridad alimentaria en Cuba, Haití y República Dominicana", pp. 153-168.

No producir alimentos suficientes expone a una crisis de subsistencias al momento de reducirse la disponibilidad nacional y no poder continuar con las importaciones, reduciéndose la captación de divisas y la posibilidad de adquirir insumos, maquinaria, etcétera. Esta ha sido la situación de Cuba, entre 1991 y 1993, y de Haití y República Dominicana que dependen del abasto externo de alimentos e incluso de las ayudas.

131. Nota

VALENCIA VALENCIA, Enrique. "Darcy Ribeiro: intelectual y actor. In memorian", pp. 169-171.

132. Documuento

SOSA ELÍZAGA, Raquel. "XXI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Por una democracia sin exclusiones y sin excluidos. São Paulo, Brasil, 1997", pp. 175-185.

Palabras de la presidenta de la Asociación Latinoamericana de Sociología en su XXI Congreso, realizado en São Paulo, Brasil, del 31 de agosto al 5 de septiembre de 1997. Los estatutos de ALAS y la declaración final del XXI Congreso.

133. Reseña

SAXE-FERNÁNDEZ, John. "Paul Hirst y Grahame Thompson. Globalization in Question, London, Polity Press, 1996", pp. 189-195.

134. Reseña

HERNÁNDEZ CASTAÑEDA, Gerardo. "Andrés Serbin. El ocaso de las islas. El Gran Caribe frente a los desafíos globales y regionales, Venezuela, Editorial Nueva Sociedad/Instituto Venezolano de Estudios Sociales y Políticos, 1996, 139 pp.", pp. 197-199.

135. Reseña

NÚÑEZ RODRÍGUEZ, Omar. "Haroldo Dilla (coordinador). La democracia en Cuba y el diferendo con los Estados Unidos, La Habana, Ediciones del Centro de Estudios sobre América, 1995, 215 pp.", pp. 201-205.

136. Reseña

ALVAREZ MARTÍNEZ, Alejandro. "Alex Dupuy. Haïti in the New World Order. The Limits of the Democratic Revolution, Colorado, Westview Press, 1997, 220 pp.", pp., 207-210.

137. Reseña

SERRANO C., Ángela Lucía. "Paulo Freire. Pedagogía de la autonomía, México, Siglo XXI, 1997, 139 pp.", pp. 211-213.

Año 5, núm. 9, enero-junio, 1998

138. Artículo

RíOS, Norma de los. "Sergio Bagú: lúcido pensador latinoamericano del siglo XX", pp. 7-38.

Síntesis de las reflexiones que Sergio Bagú establece en su libro Catástrofe política y teoría social. Se hace una recuperación en términos historiográficos de las principales líneas de análisis que se encuentran en el texto, insistiendo en la crítica del autor en relación a la necesidad impostergable de "construir teoría".

139. Artículo

OLIVER COSTILLA, Lucio F. "El Estado latinoamericano ante la mundialización del capital", pp. 39-65.

El autor reflexiona sobre las consecuencias históricas de las políticas aplicadas durante década y media para insertarse en la globalización: ajuste estructural, mercados financieros emergentes, baja en los precios de la mano de obra, paraísos fiscales, transnacionalización fragmentada de áreas locales, reforma del Estado, privatizaciones, etcétera.

140. Artículo

VERGARA ESTÉVEZ, Jorge. "Los nuevos caminos de la integración en América Latina", pp. 69-94.

Breve presentación de la actual situación económica, política y cultural de América Latina, ligada al creciente proceso de globalización. Se proponen nuevas maneras de construir conocimiento sobre la integración y una nueva orientación que potencie sus posibilidades intelectuales y prácticas.

141. Artículo

DÁVILA ALDÁS, Francisco R. "Militarismo, integración y conflictos fronterizos: los casos de Perú, Ecuador y México", pp. 95-121.

Los ajustes emprendidos en la década pasada para entrar en la "globalización", han generado una serie de conflictos internos y de carácter internacional que han activado nuevamente el militarismo. El enfrentamiento peruano-ecuatoriano y el conflicto en Chiapas, México, son ejemplos del impulso del militarismo como respuesta a la pérdida de legitimidad de los gobiernos.

142. Artículo

HERNÁNDEZ CASTILLO, Rosalva Aída. "Nuevos imaginarios en torno a la Nación: el movimiento indígena y el debate de la autonomía", pp. 125-139.

El artículo analiza las distintas corrientes que sobre la autonomía indígena se han articulado en México. El modelo de nación está pasando de una noción de mestizaje a una de pluriculturalismo, y de esta última a la de autonomía. Se estudian las principales tensiones que atraviesan hoy la definición política del movimiento indígena zapatista.

143. Artículo

SÁNCHEZ, Consuelo. "Breve historia del Ejército Zapatista de Liberación Nacional", pp. 141-161.

La autora hace una reconstrucción histórica del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, analizando tres fases: 1) el proceso de organización y politización del movimiento indígena a lo largo de los años setenta y ochenta; 2) el contacto del grupo guerrillero con el movimiento indígena chiapaneco, y 3) el levantamiento del 1º de enero de 1994 y los intentos del EZLN de comprender la respuesta de la sociedad civil mexicana a su causa.

SILVA F., Consuelo. "Chile: la incorporación de la mujer al mercado de trabajo. ¿Panacea del crecimiento económico?", pp. 163-181.

En Chile, la capacidad de la economía de generar empleo femenino ha disminuido bruscamente en los últimos años, a pesar de la continuidad de sus altos ritmos de crecimiento. La autora expone la evolución del mercado laboral y cuestiona la triple identificación: mayor crecimiento económico, mayor demanda de trabajo cualificado y mayor oferta de trabajo cualificado.

145. Artículo

FIGUEROA IBARRA, Carlos. "Severo Martínez Peláez: la historia como compromiso", pp. 185-191.

Datos biográficos de la vida y obra de Severo Martínez Peláez, historiador guatemalteco fallecido en 1998, considerado un clásico en la historiografía latinoamericana.

146. Fuente

SALCIDO CAÑEDO, Patricia; AGUILAR CERRILLO, Edingardo. "Buscando al Che treinta años después (bibliografía)", pp. 195-198.

Bibliografía con los libros más recientes que sobre Ernesto Che Guevara se han publicado. Incluye obras que muestran tanto la visión de sus contemporáneos como de escritores de los noventa.

147. Reseña

PULIDO, Gabriela. "Alfred Stepan (editor), Americas. New interpretative essays, New York/Oxford, Oxford University Press, 1992, 327 pp.", pp. 201-203.

148. Reseña

LÓPEZ C., Nayar. "Jorge Serguera Riverí, Caminos del Che, México, Editorial Plaza y Valdés, 1997, 398 pp.", pp. 205-206.

149. Reseña

AMAUTA, Tupac. "Jorge G. Castañeda, La vida en rojo: una biografía del Che Guevara, México, Extra-Alfaguara, 1997, 556 pp., pp. 207-210.

150. Reseña

MUÑOZ M., Laura. "Johanna von Grafenstein Gareis, Nueva España en el Circuncaribe, 1779-1808. Revolución, competencia imperial y vínculos intercoloniales, México, CCyDEL-UNAM, Colección Nuestra América, núm. 46, 378 pp.", pp. 211-213.

Año 5, núm. 10, julio-diciembre, 1998

151. Artículo

MÁRQUES-PEREIRA, Beréngere; RAJCHENBERG, Enrique. "Ciudadanía social y democratización: la sociedad civil frente al neoliberalismo", pp. 7-21.

En la literatura sociológica actual, el análisis se concentra frecuentemente en el impacto de las políticas neoliberales sobre la población. Los autores sostienen que se asiste a un doble proceso de des-ciudadanización y de demandas cre-

cientes de ciudadanía. Un ejemplo es el movimiento de las mujeres y sus diversas estrategias frente al neoliberalismo.

152. Artículo

MESTRUM, Francine. "Pobreza, género y ciudadanía en el proyecto de desarrollo de la CEPAL", pp. 23-56.

Se refiere a la estrategia mundial de lucha contra la pobreza, vinculándola, por una parte, a la dimensión ciudadana y de género de las demandas sociales al nivel regional de América Latina, y por otra, a la dimensión política de la globalización. Se hace énfasis en lo que propone la CEPAL sobre tales dimensiones en su proyecto "Transformación productiva con equidad".

153. Artículo

CASTRO ESCUDERO, Teresa. "Procesos electorales y perspectivas políticas: los casos de Argentina y Chile", pp. 59-83.

La autora analiza las recientes contiendas electorales en Chile y Argentina, en un momento en el que la correlación de fuerzas políticas está entrando en una fase de definición sobre el futuro. La alternativa de "las tres fuerzas electorales" ha roto, de facto, el bipartidismo en Argentina, mientras que en el caso chileno el consenso político parece haber entrado en un periodo de retornos.

154. Artículo

RODRÍGUEZ GONZÁLEZ, Eduardo. "Crisis y fragmentación del Estado en México y América Latina", pp. 85-105.

El artículo aborda las relaciones del capital financiero nacional e internacional con los sectores de la administración del Estado encargados de definir y aplicar la política económica neoliberal. Se sotiene que la vinculación de las Fuerzas Armadas latinoamericanas con las de Estados Unidos y la sujeción de los gobiernos democráticamente electos a las presiones populares generan fuertes tensiones al interior del Estado.

155. Artículo

BASCONES, Luis Miguel. "El combate a la pobreza como reductor de sujetos", pp. 109-128.

El autor estudia los efectos de la realidad y la constitución de sujetos inscritos en la problematización contemporánea de la pobreza y su combate mediante la participación comunitaria (Banco Mundial-PRONASOL): se abordan las coerciones de distinto orden, en especial desde el ámbito del mercado libre como automatismo, que se ejercen sobre los colectivos más vulnerables.

156. Artículo

BAQUERO, Marcello. "Las contradicciones del neoliberalismo en el proceso de construcción de la cultura política: el caso brasileño", pp. 129-144.

La última década en América Latina se ha caracterizado por la democratización y la implementación de gobiernos neoliberales. Se comprueba un aumento considerable de la pobreza y un descenso en la calidad de vida de las mayorías populares. En el caso brasileño, se abordan las implicaciones del modelo neoliberal en la construcción de la ciudadanía.

SPERBERG FUENTEALBA, Jaime. "Ciudadanía y participación: límites y oportunidades de la participación política de los pobres urbanos en Chile", pp. 145-173.

El presente artículo relaciona diferentes tipos de participación política de los pobres urbanos en Chile con aspectos ligados a la ciudadanía política y social. Aunque en Chile la participación de sindicatos y partidos políticos ha disminuido dentro del estrato de los pobres urbanos, la participación en organizaciones de barrio ha repuntado.

158. Artículo

AQUEVEDO SOTO, Eduardo. "Neoliberalismo, mercado de trabajo y pobreza en Chile", pp. 175-194.

Se examina la relación entre la evolución del mercado laboral en Chile y los mecanismos y procesos de reproducción de la pobreza en el nuevo modelo de desarrollo. El carácter fuertemente heterogéneo de la pobreza debe explicarse analizando de manera específica las modalidades de la acumulación de capital y las formas de regulación.

159. Artículo

TRUJILLO BOLIO, Mario. "Jorge Turner y su transitar como latinoamericanista", pp. 197-201.

Homenaje a Jorge Turner. Síntesis de su trayectoria académica, de sus actividades como luchador social y periodista a través de Panamá, México y otros países.

160. Fuente

CARRILLO SERRATO, Gloria; GALEANA RODRÍGUEZ, María Elena. "Bibliografía mínima sobre ciudadanía social", pp. 205-207.

Bibliografía general que incluye documentos publicados en los años noventa.

161. Reseña

CARO GARCIA, Concepción. "Beréngere Márques-Pereira e llán Bizberg (compiladores), La citoyenneté sociale en Amérique Latine, Paris, L'Harmattan Editions, 1996, 279 pp.", pp. 211-220.

162. Reseña

MODONESI, Massimo. "César Cansino (coordinador), Gobiernos y partidos en América Latina, México, Centro de Estudios de Política Comparada, 1997, 238 pp.", pp. 221-223.

163. Reseña

CANDIA, José Miguel. "Miguel Bonasso, El Presidente que no fue. Los archivos ocultos del peronismo, Buenos Aires, Editorial Planeta, 1997, 645 pp.", pp. 225-228.

164. Reseña

CANDIA, José Miguel. "Horacio Tarcus, El marxismo olvidado en la Argentina: Silvio Frondizi y Milcíades Peña, Buenos Aires, Ediciones El Cielo por Asalto, 1997, 447 pp.", pp. 229-231.

165. Reseña

SOLARES, Blanca. "Klaus Zimermann y Christine Bierbach (editores), Lenguaje y

comunicación intercultural en el mundo hispánico, Frankfurt-Madrid, Velvuert Verlang/Iberoamericana, 1996, 214 pp.", pp. 233-235.

Año 6, núm. 11, enero-junio, 1999

166. Artículo

GUERRA-BORGES, Alfredo. "Reflexiones críticas y propositivas sobre regionalismo abierto en América Latina", pp. 7-20.

La definición de "regionalismo abierto" que la Comisión Económica para América Latina propuso en 1994 era coherente con el modelo de apertura generalizada. Se hace la propuesta de una estrategia de integración que se denomina "regionalización de la globalización" que podría ser, a la vez, una redefinición del "regionalismo abierto" si el término no llegara a abandonarse.

167. Artículo

GANDARILLA SALGADO, José. "Tres notas sobre *El espíritu del capitalismo* en Weber, para pensar América Latina", pp. 21-31.

A partir de la lectura de La ética protestante y El espíritu del capitalismo de Max Weber, se desarrollan tres temas: a) la existencia de un "espíritu del capitalismo" con una ética, forma de comportamiento o tipo de conducta propia y exclusiva del Occidente noreuropeo; b) el "espíritu del capitalismo" propio del capitalismo empresarial, y c) la posibilidad o capacidad del sujeto social de pensar un modo distinto de convivencia en y con el capitalismo, o mejor aún, contra él mismo.

168. Artículo

DOS SANTOS, Theotônio. "América Latina: militarismo, democratización, ajuste estructural y nuevas propuestas estratégicas", pp. 35-46.

Reflexión sobre las diferentes etapas recorridas por América Latina desde la década de los sesenta -militarismo, democracia y ajuste estructural- para finalizar en una serie de propuestas cuya viabilidad, según el autor, depende de un análisis correcto de las tendencias globales que prevalecen hoy en América Latina.

169. Artículo

CASTILLO F., Dídimo. "Integración económica y relaciones laborales en América Latina: el caso de Centroamérica", pp. 47-66.

El autor aborda el proceso de integración económica de Centroamérica a la economía mundial, destacando el impacto sobre las estructuras de ocupación y las tendencias a la precarización del trabajo; asimismo analiza la reciente expansión de la maquila en Centroamérica, destacando las facilidades que garantiza una legislación laboral poco rígida y la existencia de una abundante mano de obra barata.

170. Artículo

CANDIA, José Miguel. "América Latina hacia el siglo XXI: globalización económica y reforma laboral", pp. 67-76.

El mundo del trabajo ha sufrido, de manera directa, los efectos de la implantación

del modelo de economía abierta en los países latinoamericanos. Se exponen las principales reformas laborales instrumentadas y los argumentos teóricos y políticos a partir de los cuales se pretende justificar la promulgación de un marco normativo desregulador que sustituya a las anteriores leyes del trabajo.

171. Artículo

LANDER, Edgardo. "El Acuerdo Multilateral de Inversiones (MAI). El capital diseña una Constitución Universal", pp. 77-104.

Se analiza el proceso de negociaciones y la resistencia al Acuerdo Multilateral de Inversiones (MAI –siglas en inglés–), tratado internacional para la protección de las inversiones extranjeras que está siendo negociado por los países pertenecientes a la OCDE. Se trata de una extraordinaria síntesis, una nítida expresión de lo que es en la actualidad la Agenda Global del capital transnacional.

172. Artículo

Mussall, Rina. "El proyecto económico-político continental de Estados Unidos en América Latina", pp. 105-116.

Estados Unidos ha desarrollado un proyecto económico-político continental para la mayoría de los países de América Latina. Dicho proyecto se expresa en el esfuerzo por construir un Estado transnacional, servicial a las necesidades y a los intereses estadounidenses. México es un caso ilustrativo, porque forma parte del circuito económico y político estadounidense.

173. Artículo

SOTELO VALENCIA, Adrián. "Los riesgos de la precarización del trabajo y la reforma laboral en México", pp. 119-131.

La mundialización y el patrón capitalista dependiente neoliberal tienden a generalizar las políticas de empleo sustentadas en la creación de empleos y trabajo precarios propios de la pobreza. Se debe mantener la legislación laboral mexicana vigente, en tanto el movimiento no encuentre los caminos correctos y viables para "participar" en la elaboración de "propuestas" a las reformas laborales.

174. Artículo

ROSA MARTINS, Carlos Eduardo. "El nuevo orden económico internacional y la encrucijada de la política científico-tecnológica brasileña", pp. 133-156.

El autor caracteriza las nuevas trayectorias tecnológicas emergentes determinadas por su base microelectrónica. Reflexiona sobre los caminos de la inserción internacional brasileña, subrayando que las especificidades de su estructura económica y social exigen un diseño de política estatal -particularmente industrial y científico-tecnológica- distinto del elaborado en los países centrales.

175. Artículo

SOARES TEIXEIRA, Francisco José. "Brasil en la era de la modernidad: el caso del estado de Ceará", pp. 157-180.

El autor analiza la transformación del estado de Ceará en una economía moderna e industrial, pero con profundización de la desigualdad social, el desempleo estructural, el aumento del hambre y la miseria modernas. Un nuevo grupo de

jóvenes empresarios propone reformas capitalistas. Ante esta dinámica de relación con el poder por parte de los empresarios, el autor se pregunta por qué los trabajadores no desarrollan una relación similar.

176. Documento

- "Sindicato y sociedad civil. Una conversación entre Luis A. Anderson y Bruno Trentin", pp. 183-198.
- Conversación entre ambos líderes sindicales que presenta una visión sobre el papel de los sindicatos y de la sociedad civil desde una perspectiva tanto latinoamericana como europea.

177. Fuente

- BALDERAS ARRIETA, Irma. "Reestructuración productiva y mundo laboral en América Latina. Biblio-hemerografía mínima", pp. 201-206.
- Con el objeto de generar elementos de análisis de las transformaciones productivas y en general del llamado mundo laboral, se presenta esta bibliografía que registra algunos de los materiales que se han escrito durante los noventa sobre el tema.

178. Reseña

BALDERAS ARRIETA, Irma. "Francisco José Soares Teixeira, Giovanni Alves, José Meneleu Neto y Manfredo Araújo de Oliveira, Neoliberalismo e reestructuração produtiva. As novas determinações do mundo do trabalho, Brasil, Cortez Editora y Universidade Estadual do Ceará, 1996, 252 pp.", pp. 209-212.

179. Reseña

CANDIA, José Miguel. "Susana Peñalva y Alejandro Rofman (compiladores), Desempleo estructural, pobreza y precariedad, Buenos Aires, Editorial Nueva Visión, 1996, 331 pp.", pp. 213-215.

180. Reseña

RODRÍGUEZ MOJICA, Alexis. "Comisiones de las Comunidades Europeas, Crecimiento, competitividad y empleo. Retos y pistas para entrar en el siglo XXI (Libro Blanco), Bruselas, Luxemburgo, Comisiones de las Comunidades Europeas, 1993, 166 pp.", pp. 218-220.

181. Reseña

CANDIA, José Miguel. "Silvia Portella de Castro y Achim Wachendorfer (coordinadores), Sindicalismo latinoamericano, entre la renovación y la resignación, Venezuela/Brasil, Nueva Sociedad, ILDES-FES, 1995, 222 pp.", pp. 221-222. 182. Reseña

CANDIA, José Miguel. "María de los Ángeles Pozas, Modernización de la industria y relaciones de trabajo, México, Fundación Friedrich Ebert, 1995, 196 pp.", pp. 223-224.

Índice de Autores

ABARCA, Artemio: 25 ABRAMO, Lais: 81

ACEVEDO LÓPEZ, María Guadalupe: 88 AGUILAR CERRILLO, Edingardo: 146

ALONSO TEJEDA, Aurelio: 23

ÁLVAREZ GÓMEZ, Ana Josefina: 48

ÁLVAREZ MARTÍNEZ, Alejandro: 129, 136

AMADOR, Rocío: 78
AMAUTA, Tupac: 149
ANDERSON, Luis A.: 176

AQUEVEDO SOTO, Eduardo: 158

ARRIAGA WEISS, David: 13

ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE SOCIOLOGÍA: 14

BADILLO ISLAS, Luis F.: 59, 107

BAGÚ, Sergio: 44

BALDERAS ARRIETA, Irma: 99, 177, 178

BAQUERO, Marcello: 156
BASCONES, Luis Miguel: 155
BELTRÁN V., Miguel Ángel: 111
BERNAL GARCÍA, María Cristina: 25

BUENO, Eduardo: 84

CANDIA, José Miguel: 71, 163, 164, 170, 179, 181, 182

CARDOSO VARGAS, Gilberto A.: 41 CARO GARCÍA, Concepción: 161 CARRILLO SERRATO, Gloria: 160

CASAS, Rosalba: 78

CASTILLO F., Dídimo: 169
CASTILLO GARCÍA, Moisés: 75
CASTILLO, Manuel Ángel: 74
CASTORENA DAVIS, Lorella: 126

CASTRO ESCUDERO, Teresa: 20, 34, 153

CASTRO HERRERA, Guillermo: 18 CAUDILLO FÉLIX, Gloria Alicia: 22

CENTRO DE ESTUDIOS LATINOAMERICANOS. División de Estudios de Posgrado: 15

CIAVATTA FRANCO, María: 94 COLECTIVO del CELA: 102

CONCHEIRO BÓRQUEZ, Luciano: 92

CONCHEIRO, Elvira: 80

CROVI DRUETTA, Delia: 77, 119 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.: 141 DILLA ALFONSO, Haroldo: 37, 113 DOMINGOS OURIQUES, Nildo: 53 DOS SANTOS, Theotônio: 103, 168

EMBAJADA DE CUBA. Oficina Política: 116

ESCÁRZAGA, Fabiola: 112

ESPINOSA CORTÉS, Luz María: 130

ESTEINOU, Rosario: 73 ETHÉART, Bernard: 38 FERNÁNDEZ, Elsa: 54

FIGUEROA IBARRA, Carlos: 4, 36, 69, 82, 97, 110, 145

FOO KONG DEJO, Herminia C.: 62

FRANCO BRAGA, Elza Ma.: 70

GALEANA RODRÍGUEZ, María Elena: 160 GANDARILLA SALGADO, José: 80, 167

GARCÍA DE LEÓN, Antonio: 51

GIRALDI, María: 56 GLEIZER, Marcela : 61

GÓMEZ, Luis: 24

GONZÁLEZ, María Luisa: 54 GUERRA-BORGES, Alfredo: 166

GUILLÉN, Diana: 52

GUTIÉRREZ GARZA, Esthela: 35

HERNÁNDEZ CASTAÑEDA, Gerardo: 134 HERNÁNDEZ CASTILLO, Rosalva Aída: 142,

HERNÁNDEZ ESPINOZA, Soledad: 121

HERNÁNDEZ ROSETE, Daniel: 27

IANNI, Octavio: 45, 123

INACUA GÓMEZ, Sandra G.: 42, 58

JONG DAE, Hong: 96 KOSSOK, Manfred: 7

LANDER, Edgardo: 124, 171

LARROA TORRES, Rosa María: 64, 109

LAURELL, Asa Cristina: 67

LINARES, Martin: 83, 101, 115

LOPEZ C., Nayar: 148

LOPEZ RAMIREZ, Alfonso: 30, 79

LOPEZ Y RIVAS, Gilberto: 95

LOPEZ-CABRALES, María del Mar: 93

LOYO, Aurora: 78

MALLORQUÍN SUZARTE, Carlos Alberto: 19, 39, 57

MARINI Ruy Mauro: 49

MARÍNEZ ÁLVAREZ, Pablo A.: 91 MÁRQUES-PEREIRA, Beréngere: 151 MARTINEZ HEREDIA, Fernando: 5

MARTÍNEZ VALENZUELA, Clara I.: 12, 26, 40

MESTRUM, Francine: 152

MILLÁN MONCAYO, Márgara: 8, 127

MODONESI, Massimo: 162

MONTELLANO GARCÍA, Angélica: 118, 120

MORERA CAMACHO, Carlos: 80

MUÑOZ M., Laura: 150 MUÑOZ, Humberto: 78

MUSSALI GALANTE, Rina: 117, 172 NÚÑEZ RODRÍGUEZ, Omar: 98, 135

OCHOA H., Haydée: 66

OLIVER COSTILLA, Lucio: 10, 16, 50, 60, 76, 139 ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS: 31

OSORIO, Jaime: 2 OURIQUES, Nildo: 29 PULIDO, Gabriela: 147 QUIJANO, Aníbal: 32

RAJCHENBERG, Enrique: 151

REGUEIRO BELLO, Lourdes María: 90

Ríos, Norma de los: 138 ROCHA V., Alberto: 108

RODRÍGUEZ GONZÁLEZ, Eduardo: 154

RODRÍGUEZ MOJICA, Alexis: 180

RODRIGUEZ MONZALVO, Zaida P.: 43 ROSA MARTINS, Carlos Eduardo: 174

RUIZ CONTARDO, Eduardo: 50

SADER, Emir: 3

SALAZAR VALIENTE, Mario: 6

SALCIDO CAÑEDO, Patricia: 25, 146

SALINAS, Dario: 65 SALLES, Vania: 73

SAN MIGUEL, Pedro L.: 128

SÁNCHEZ RAMOS, Irene: 11, 21, 50

SANCHEZ, Consuelo: 143

SANDOVAL ZAMORA, Hugo E.: 9 SARMIENTO SILVA, Sergio: 92 SAXE-FERNÁNDEZ, John: 87, 133 SERRANO C., Ángela Lucía: 137

SIKKINK, Kathryn: 72 SILVA F., Consuelo: 144

SOARES TEIXEIRA, Francisco José: 175

SOLARES, Blanca: 165

SOSA ELÍZAGA, Raquel: 1, 28, 33, 50, 85, 122, 132

SOTELO VALENCIA, Adrián: 17, 47, 55, 63, 86, 114, 125, 173

SPERBERG FUENTEALBA, Jaime: 157

STOLOWICZ, Beatriz: 100, 106

SUÁREZ SALAZAR, Luis: 105

TRENTIN, Bruno: 176

TRUJILLO BOLIO, Mario: 159
TURNER MORALES, Jorge: 104
VALENCIA VALENCIA, Enrique: 131

VÁZQUEZ, Carlos Otto: 89 VERGARA ESTÉVEZ, Jorge: 140

WELTI, Carlos: 68 WENCES, Isabel: 54

ZEMELMAN MERINO, Hugo: 46

ZENZES EISENBACH, Ernestina Carlota: 13

Índice Temático

Acumulación de capital: 9

Administración para el desarrollo: 66

Administración pública: 66

Agricultura: 30 Agropecuaria: 130 Ajuste estructural: 168

Alimentos: 130

Asociación de Estados del Caribe: 108

Asociación Latinoamericana de Sociología: 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81,

82, 132

Autonomía: 142 Autoritarismo: 34 Balanza de pagos: 47 Bibliografía: 160

Bloqueo: 116 Burguesía: 109

Cambio político: 4, 21

Cambio social: 68, 82, 85, 109

Campesinado: 64, 92

Capital: 171

Capital financiero: 154

Capitalismo: 17, 18, 42, 56, 58, 86, 125, 167

Ciencia y Tecnología: 78

Ciencias Sociales: 1, 40, 44, 59, 60, 62, 76, 85, 103, 123, 132

Cine: 127

Ciudadanía: 160

Civilización occidental: 124

Colonia: 8, 150

Colonialismo: 7, 32, 124

Comercio: 88

Competitividad: 180 Comunicación: 165 Comunidad rural: 79

Comunidad urbana: 75, 157

Concertación: 153

Condiciones de trabajo: 169, 170, 177, 178, 179, 182

Condiciones de vida: 79, 179 Condiciones sociales: 23, 63, 94

Congresos y conferencias: 14, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 132

Constitución política: 49 Contaminación del medio: 30 Control político: 22, 33, 69

Control social: 70

Crisis económica: 3, 23, 42, 80, 89, 125 Crisis política: 4, 36, 50, 69, 139, 154

Crisis social: 47

Cultura: 32, 73, 126, 127, 165

Cultura política: 22, 32, 77, 119, 156

Democracia: 4, 6, 10, 11, 20, 34, 38, 46, 49, 65, 91, 106, 135, 151, 156,

168

Democratización: 37 Demografía: 99

Dependencia económica: 47

Derecha: 100, 106

Derechos civiles: 156, 160, 161

Derechos humanos: 31 Desarrollo agrario: 130

Desarrollo económico: 5, 11, 89, 101, 134, 144, 180

Desarrollo político: 29, 122 Desarrollo rural: 121, 128 Desarrollo sustentable: 79 Desarrollo tecnológico: 18, 174

Desempleo: 179

Deterioro ambiental: 18, 30

Dictadura: 129 Dominación: 32 Ecología: 30, 43

Economía internacional: 18, 19, 56, 90, 133

Economía mundial: 42, 58, 171, 172

Educación: 78, 94, 115 Educación superior: 15

Elecciones: 153 Empleo: 180 Empresarios: 175 Empresas multinacionales: 88

Empresas transnacionales: 88, 171

Estado: 16, 20, 25, 45, 95, 108, 147, 154

Estructuralismo: 19

Ética: 53

Familia y parentesco: 73 Filosofía política: 53

Financiamiento: 112

Flexibilidad laboral: 71, 81 Formas precapitalistas: 8

Fronteras: 74, 141

Fuerzas Armadas: 20, 22, 34, 111, 154

Género: 73, 127, 152

Geografía económica: 87, 98 Geopolítica: 62, 87, 91, 98

Globalización: 45, 48, 80, 86, 87, 88, 90, 108, 123, 133, 134, 139, 140,

152, 166, 168, 170, 171, 172

Gobernabilidad: 65, 106, 120

Gobierno: 97, 129, 162 Golpe de Estado: 28, 136 Grupos de presión: 175 Guerra de independencia: 7

Guerra Fría: 87 Guerrillas: 21

Hemerografía: 13, 25, 40, 146

Historia económica: 8, 72

Historia política: 7, 26, 28, 100, 117, 138, 150, 163

Historia regional: 150 Historia social: 27, 41 Historiografía: 145

Identidad: 32, 107, 126, 147 Identidad cultural: 61, 95, 142

Ideología: 61, 106, 110

indígenas: 31, 51, 52, 61, 95, 142, 143

Industria: 88, 182 Industrialización: 72

Inflación: 47 Información: 119 Insurrección: 21

Integración económica: 11, 13, 58, 80, 90, 108,140, 169, 172

Integración política: 13, 108

Intelectuales: 24, 102, 103, 115, 131, 132, 145

Intervención extranjera: 23, 54, 116

Izquierda: 29, 36, 100, 104, 105, 106, 110

Legitimidad: 112, 141

Lenguaje: 165 Liberalismo: 49 Lucha de clases: 10

Lucha política: 69, 82, 153

Maquiladoras: 88

Marxismo: 53, 55, 110, 146, 148, 164

Medio ambiente: 18, 79, 91, 121

Mercado común: 91

Mercado de trabajo: 81, 144, 158, 181

Migración: 74, 91

Militarismo: 20, 141, 168

Minorías: 31

Modelos de desarrollo: 39

Modelos económicos: 86, 89, 158

Modernidad: 107, 124

Modernización: 4, 9, 64, 75, 175, 182 Movimiento campesino: 51, 52, 109, 128

Movimiento de liberación: 148 Movimiento popular: 3, 154

Movimiento urbano: 112

Movimientos armados: 21, 51, 52, 69, 82, 111, 112, 142, 143

Movimientos sociales: 33, 41, 93, 143, 147, 151, 152

Mujer: 73, 93, 99, 144

Nación: 32, 45, 95, 107, 142

Nacionalismo: 45, 61

Narcotráfico: 48, 91, 111, 112

Neoliberalismo: 9, 19, 39, 48, 50, 52, 63, 64, 67, 71, 85, 86, 92, 95, 122, 139, 140, 151, 154, 156, 158, 168, 172, 178,

Organizaciones sociales: 38, 157

Organizaciones no gubernamentales: 38

Participación política: 3, 6, 21, 22, 24, 28, 36, 37, 38, 65, 70, 82, 96, 110, 129, 135, 157, 161

Participación social: 46, 75, 76, 93, 113, 118, 122 Partidos políticos: 3, 6, 26, 29, 128, 153, 162, 163

Pensamiento político: 24, 57, 83, 97, 104, 105, 131, 138, 145, 146, 148, 149, 159, 164

Pensamiento social: 55, 84, 102, 104, 105, 138, 159

Periodos de transición: 23

Población: 68

Pobreza: 70, 75, 79, 120, 152, 155, 156, 157, 158, 179

Política agraria: 51 Política ambiental: 43

Política de comunicación: 77

Política de desarrollo: 152 Política de población: 68, 74

Política económica: 17, 47, 57, 63, 64, 68, 72, 89, 92, 101, 139, 154, 166,

174

Política interior: 111, 136 Política internacional: 148

Política laboral: 71, 144, 169, 170, 173, 176, 177

Política social: 70, 155 Presidencialismo: 117, 162

Privatización: 80

Problemas sociales: 147 Procesos electorales: 22, 26

Productividad: 71 Proletariado: 118

Rebelión: 51

Reconversión industrial: 9, 81

Reestructuración económica: 42, 47, 58

Reestructuración productiva: 17, 63, 176, 177, 178

Reforma académica: 15 Reforma agraria: 109

Reforma del Estado: 16, 25,139 Reforma económica: 113, 173

Reforma educativa: 94

Reforma política: 16, 25, 113 Regionalismo: 90, 108, 166 Relaciones laborales: 169

Religión: 53

Represión: 33, 155

Revolución: 5, 146, 148 Revolución Mexicana: 97

Salud pública: 67

Sector agropecuario: 64, 92 Seguridad internacional: 91 Seguridad nacional: 141 Seguridad social: 67

Sexualidad: 73 Siglo XIX: 27

Siglo XX: 27, 138

Sindicalismo: 81, 114, 176, 181

Sindicatos: 41

Sistemas de información: 77, 78

Sistemas políticos: 117

Situación económica, política y social: 140

Soberanía: 122

Socialismo: 5, 6, 37, 104, 105, 113

Sociedad civil: 45, 46, 70, 118, 143, 151, 160, 161, 176

Sociología de la ciencia: 35, 59

Sociología de la comunicación: 119, 77

Sociología de la educación: 137 Sociología de la medicina: 67

Sociología del poder: 34
Sociología del trabajo: 114

Sociología latinoamericana: 2, 14, 44, 59, 60, 62, 76, 84

Sociología política: 84 Sociología rural: 92 Sujetos sociales: 155

Tecnocracia: 66
Tecnología: 86, 174
Telecomunicaciones: 88
Teología de la liberación: 53

Teoría de la dependencia: 35, 103, 125

Teoría del Estado: 10, 83, 103

Teoría económica: 17, 19, 35, 39, 57, 167

Teoría neoclásica: 39

Teoría política: 45, 46, 83, 106, 167

Teoría social: 2, 44, 59, 60, 62, 76, 84, 85, 138, 151

Trabajadores: 27, 41

Trabajo: 17, 81, 86, 144, 173, 178 Transición a la democracia: 96, 153

Universidades: 15, 78

Violencia Política: 33, 50, 54, 82, 120

Índice Geográfico

(Países, regiones y estados de la República Mexicana)

América Latina: 2, 7, 8, 10, 13, 14, 16, 17, 18, 19, 21, 29, 32, 33, 34, 35, 39, 40, 42, 43, 44, 46, 47, 48, 50, 53, 54, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 73, 74, 75, 76, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, (90, 92, 94, 95, 99, 100, 101, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 109, 114, 119, 120, 121, 125, 126, 132, 139, 140, 146, 147, 152, 154, 156, 160, 161, 165, 166, 168, 170, 172, 176, 177, 178, 181

Argentina: 53, 71, 72, 57, 139, 153, 163, 164

Bolivia: 146

Brasil: 3, 43, 49, 70, 94, 139, 156, 174, 175

Caribe: 90, 91, 108, 134, 147, 150 Centroamérica: 4, 11, 36, 110, 169, 193

Colombia: 111 Corea del Sur: 96 Cuba: 5, 6, 23, 37, 113, 116, 130, 135, 146

Chiapas: 51, 52, 143

Chile: 29, 28, 139, 144, 153, 157, 158

Ecuador: 141

El Salvador: 21, 93 España: 150, 165

Estados Unidos: 87, 91, 116, 117, 172

Europa: 180 Francia: 165

Guatemala: 69, 93, 120, 145

Haití: 7, 12, 38, 121, 129, 130, 136

Honduras: 30 Italia: 176

México: 9, 15, 25, 47, 50,51, 52, 63, 64, 67, 80, 86, 87, 90, 92, 95, 97, 99,

119, 121, 139, 141, 142, 143, 150, 154, 155, 162, 173, 182

Nicaragua: 27 Panamá: 41

Perú: 22, 112, 141

República Dominicana: 26, 128, 130

Tercer Mundo: 88 Venezuela: 139

Índice de Organismos y Entidades

BID: 101

CARICOM: 108

CEE: 180

CEPAL: 19, 39, 89, 152, 166

COCOPA: 142, 143

EPR: 141

EZLN: 51, 52, 141, 142, 143

FMI: 89

Grupo de los Tres: 108

MCCA: 108

MERCOSUR: 90, 108

ONU: 152

Pacto Andino: 108 PRONASOL: 155

Sendero Luminoso: 112

TLC: 108 UNAM: 15